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「「ETFETF通通」」擴容擴容 促資金雙邊流入促資金雙邊流入
發揮港發揮港「「背靠祖國背靠祖國、、聯通世界聯通世界」」優勢優勢 助力國家對外開放助力國家對外開放

《中共中央關於進一步全面深化改

革、推進中國式現代化的決定》（下稱

《決定》）提出健全香港、澳門在國家

對外開放中更好發揮作用機制。作為中

證監今年4月「惠港五招」之一、同時

備受投資市場期待的「ETF通」昨起擴

容，「南向通」及「北向通」分別新納

入 6隻及 85隻產品，市場看好「ETF

通」擴容可吸引更多資金流入雙邊資本

市場，讓香港在國家對外開放中發揮更

大作用。香港投資基金公會昨歡迎有關

措施，並提出多項建議優化「ETF

通」，以讓香港更好地發揮「背靠祖

國、聯通世界」的優勢，貢獻國家所

需，回應《決定》對港期望。

◆香港文匯報記者 馬翠媚

瑞銀藉金融開放 發力跨境業務

昨日起「ETF通」擴容，「南向通」及「北向通」分
別新納入6隻及85隻產品；當中計及新納入產品，

目前「南向通」有16隻產品供內地投資者選擇。香港投
資基金公會歡迎有關措施，認為「ETF通」擴容有助豐
富境內外投資者產品選擇，有望吸引更多資金流入雙邊
資本市場，讓香港在國家對外開放中發揮更大作用。同
時，公會還提出多項建議優化「ETF通」，包括建議進
一步擴大合資格產品範圍，例如容許加入主題性ETF、
合資格ETF加入不同幣種櫃台、進一步降低資產規模要
求，及建議將「ETF通」納入跨境理財通等。

南向合資格ETF宜多元化
投資基金公會行政總裁黃王慈明指出，目前南向合資

格的ETF範圍過於狹窄，認為隨着市場更成熟，應考慮
容許加入主題性ETF，如提供多元、投資於不同市場
（成熟市場和新興市場）和資產類別（債券、股票、商
品等）的ETF以供選擇。
她還建議擴大「ETF通」範圍，讓更多發行人可參

與，有助增加合資格產品數目並促進競爭。該會亦建議
合資格 ETF 加入不同幣種櫃台（人民幣、美元、港
元），同時建議進一步降低資產規模（AUM）要求，並
最終取消此要求，以及建議將ETF納入跨境理財通，因
ETF與跨境理財通的其他合資格產品有互補性。

倡放寬ETF銷售 可向客戶推介
此外，ETF推廣、銷售方面，黃王慈明建議容許香港

ETF基金經理向內地客戶推介ETF， 而不應只局限於
「僅限執行指示」模式或「反向詢價」模式。該會建議
透過設立機制，讓發行人可以主動接觸投資者，或設立
框架，容許發行人透過基金公司等內地合作夥伴在內地
推介ETF。該會建議以試點形式推出有限牌照或註冊制
度，如香港的ETF基金經理可獲得有限牌照，或在相關
機構註冊，讓其進行教育／推廣活動，惟有關推廣活動
僅限於合資格的跨境產品，同時香港發行人之員工在進
行任何行銷及推廣活動時，需要由一家內地持牌機構派
員陪同，藉以確保來自香港的ETF發行人合規地進行有
關活動。
內地近年逐步優化互聯互通措施，黃王慈明亦特別提

到，由於ETF產品相對透明且並不複雜，故以「ETF
通」合資格ETF作為試點去尋求制度上突破，是謹慎和
穩妥的第一步。該會亦建議在「ETF通」下，投資者可
以按照當地的大宗交叉交易規則，就合資格的ETF在各
自的市場進行的大宗交易，而有關交易將向一個指定的
系統(如交易所或指定的OTC交易櫃台) 報告。該會亦建
議「ETF通」計劃容許一級市場交易 ，並能夠靈活地在一
級及二級市場進行交易，相信有助吸引更多資金流入。

香港文匯報訊 (記者
周紹基) 《中共中央關
於進一步全面深化改
革、推進中國式現代化

的決定》（下稱《決定》）中提到，
推動金融高水平開放，以及深化粵港
澳大灣區合作。對於如何抓住《決
定》賦予香港的機遇，立法會金融服
務界議員李惟宏昨接受香港文匯報訪
問時認為，香港未來可透過更好利用
本身金融產業的優勢，發揮「超級聯
繫人、超級增值人」作用，幫助企業
走出去，亦帶動資金走進內地，服務
國家實體經濟。因此，香港首先要維
持強勁的國際金融中心競爭力，他就
此提出一系列建議。
李惟宏表示，中共二十屆三中全會
布局了目前至2035年的社會及經濟發
展目標，確定了指導性原則，並制定
了初步行動政策，雖然當前世界環境
充滿不確定性，但必須堅持突顯新質
生產力作為驅動器，推動高質量發展
的重要性和必要性，引領科技創新和
經濟轉型，帶動新的經濟增長、更高
的收入和更強的國家實力。

強調一體化 港要加大力度融入
他指出，為順應國家擴大開放、放
寬市場准入、深化市場主導及增強國
際化；加上今次會議《決定》強調區
域一體化，而粵港澳大灣區一直是區
域一體化的主要陣地，香港未來須加
大力度，融入國家發展大局，更好利
用金融產業優勢，發揮「超級聯繫
人」、「超級增值人」角色，服務國
家實體經濟，幫助企業走出去，亦帶
動資金走進內地。
他指，無論是抓住三中全會《決

定》帶來改革及衍生的歷史機遇，以
及貢獻國家所需，前提都是香港要能
維持強勁的國際金融中心競爭力，正
值特區政府就2024年施政報告展開諮
詢，李惟宏表示，在積極收集及整合
業界意見後，整體意見認為，香港要
維持國際金融中心的競爭力，最重要
是吸引到全球不同地方的資金來港，
營造良好營商環境，同時讓環球投資
者擁有獲利的投資前景，從而令整體

金融市場更蓬勃發展。
李惟宏提出一系列建議，包括：擴
闊跨境理財通2.0，他建議應調低合
資格香港券商的入場門檻(包括現有5
億元交易額的要求)，讓更多香港中小
型券商參與，並繼續擴大投資產品範
圍。同時，亦可研究將理財通2.0擴
容至服務領域。讓業界可以在大灣區
推廣有關業務，加快香港金融服務業
融入大灣區。
在推進上市及市場改革上，他認
為，當局檢視前置式監管方式、着重
披露為本的監管原則、檢討雙重存檔
機制、提升上市審批的可預期性，以
及放寬上市公司進行收購合併的要
求。市場改革方面，包括優化除牌機
制、研究取消手數要求、收窄買賣差
價不宜「一刀切」處理、放寬回購股
票限制、改革強積金計劃和恒生指數
篩選機制等。

打造國際商品中心 吸高淨值客
香港需打造成國際商品中心，例如
在機場增設黃金、酒類及其他奢侈品
倉庫，以加強吸引「超高淨值人士」在
港投資。香港亦應爭取盡早加入《區
域全面經濟夥伴關係協定》(RCEP)，讓
貴金屬業界能以零關稅，輸入黃金和
其他貴金屬至韓國、日本以至其他
RCEP 成員國家，亦有助促進香港成
為國際商品中心。建議港交所旗下倫
敦金屬交易所 (LME) 積極研究及盡早
落實在港設立大宗商品交割倉，除有
助促進物流業外，亦可帶動香港商品
期貨生態圈及相關的融資發展。

香港文匯報訊（記者 蔡競文）
《中共中央關於進一步全面深化改
革、推進中國式現代化的決定》提
出，鞏固提升香港國際金融、航

運、貿易中心地位，健全香港、澳門在國家對
外開放中更好發揮作用機制。瑞銀證券旗下全
資子公司瑞銀期貨即將迎來成立10周年，瑞銀
集團中國區總裁兼瑞銀證券董事長錢于軍昨表
示，作為中國首家獲得合格境外機構投資者
（QFII）資格的外資機構，瑞銀期待進一步發
揮自身優勢，持續發力跨境業務，協助國際投
資者參與中國期貨市場，也利用全球資源持續
推動本土期貨市場的高質量發展。

錢于軍表示，瑞銀集團在中國市場展業35
年，至今已建立起一個擁有多個牌照和業務實
體的平台，作為瑞銀在中國業務布局的重要一
環，瑞銀期貨是中國較早一批外資投資的期貨
公司。瑞銀期貨10年以來，在基礎設施、交易
品種、人才培養等多方面取得了長足的發展。

繼續發力QFII商品期貨交易
瑞銀期貨董事長張家榮則表示，在過去10年
間，瑞銀期貨積極發揮在全球清算業務和場內
衍生品交易業務上的兩大優勢，向本地市場引
進國際化的服務理念、先進的基礎設施，以及
良好的風控能力，為投資者提供最佳的本土服

務與全球覆蓋。在過去5年中，瑞銀期貨發展迅
速，在QFII對外開放的品種上業務規模不斷增
長，實現客戶數量、交易量、持倉量等各項業
務指標連年突破，特別是交易量的複合年均增
長率（CAGR）達到了116%。展望未來，張家
榮表示該公司將繼續發力QFII商品期貨交易和
國際化品種業務，進一步拓展服務範圍及產品
體系。

中國期貨成交10年增3.3倍
瑞銀期貨表示，過去10年中國期貨市場在規

模快速發展的同時，在政策支持、法治建設、
風險管理、對外開放等多層面實現深刻變革。

據中國期貨業協會數據，今年上半年，全國期
貨市場累計成交量約為34.60億手，累計成交額
達到281.51萬億元，分別是2014年同期的3.3倍
和2.4倍。
瑞銀期貨引述中國期貨業協會的數據顯示，
在國際期貨業協會針對全球89家交易所和清算
所去年總體表現的排名中，內地5家期貨交易所
躋身前30名，其中3家交易所位列前10。市場
規模不斷擴大的同時，中國期貨市場在品種體
系上也不斷豐富。截至今年6月底，內地的交易
所已上市期貨期權品種133個，其中商品期貨
71個，金融期貨8個、商品期權42個、金融期
權12個。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報
道）《中共中央關於進一步全面深化改
革、推進中國式現代化的決定》（下稱
《決定》）提到，加快規劃建設新型能源

體系，A股新能源產業昨日大幅跑贏，風電設備板塊整
體暴漲近5%。此外，《決定》亦指要健全因地制宜發展
新質生產力體制機制，科技板塊延續強勢，科創50指數
亦收漲。

新質生產力類股受捧
《決定》強調，健全綠色低碳發展機制。實施支持綠

色低碳發展的財稅、金融、投資、價格政策和標準體
系，發展綠色低碳產業，健全綠色消費激勵機制，促進
綠色低碳循環發展經濟體系建設。優化政府綠色採購政
策，完善綠色稅制。完善資源總量管理和全面節約制
度，健全廢棄物循環利用體系。健全煤炭清潔高效利用
機制。加快規劃建設新型能源體系，完善新能源消納和
調控政策措施。A股風電設備板塊大漲近5%，海鍋股
份、吉鑫科技、天順風能漲停。光伏設備板塊中，也有
艾羅能源、上海電氣等個股大幅拉升超5%。

《決定》也提及，健全因地制宜發展新質生產力體制機
制，加強新領域新賽道制度供給，建立未來產業投入增
長機制，完善推動新一代信息技術、人工智能、航空航
天、新能源、新材料、高端裝備、生物醫藥、量子科技
等戰略性產業發展政策和治理體系，引導新興產業健康
有序發展。A股科技板塊表現突出，軟件開發板塊漲超
3%，量子通信、東數西算、6G概念、計算機設備、互
聯網服務、通信服務板塊漲2%；醫療醫藥板塊升1%。

國企改革板塊收紅
《決定》又指出，要深化國資國企改革，完善管理監

督體制機制，增強各有關管理部門戰略協同，推進國有
經濟布局優化和結構調整，推動國有資本和國有企業做
強做優做大，增強核心功能，提升核心競爭力。國企改
革、央企改革板塊收紅，多股飆升，常山北明、金龍汽
車、瀋陽機床、東方中科、惠程科技等漲停。
滬深三大指數小幅回調。滬綜指收報2,964點，跌18點

或0.61%；深成指收報8,869點，跌33點或0.38%；創業
板指收報1,723點，跌1.58點或0.09%。不過，科創50指
數收漲0.34%。兩市共成交6,565億元人民幣。

A股新能源板塊大漲
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◆李惟宏認為，香港未來要更好發
揮「超級聯繫人、超級增值人」作用。

◆投資基金公會行政總裁黃王慈明建議優化「ETF
通」，讓香港更好地發揮「背靠祖國、聯通世界」的優
勢，吸引更多資金流入雙邊資本市場。
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◆◆「「ETFETF通通」」昨起擴容昨起擴容，，「「南向通南向通」」及及
「「北向通北向通」」分別新納入分別新納入66隻及隻及8585隻產品隻產品。。


